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河輪・五島・白脇 7 農地以外が増えている。 R5.3.31

河輪・五島・白脇 7 残った農地をどう守っていくか。 R5.3.31

河輪・五島・白脇 7 中間管理事業の更なる推進で産地保護を。 R5.3.31

河輪・五島・白脇 7 畑管の整備が農地の維持につながる。 R5.3.31

河輪・五島・白脇 7 今後の為にも田（水稲）を重点的に残していくべき。 R5.3.31

河輪・五島・白脇 7 大型の栽培施設の建設や外部からの個人・法人への既存の農産物に影響ないか。 R5.3.31

河輪・五島・白脇 7 譲渡増。本当に農地をきちんと管理してくれるのか。 R5.3.31

河輪・五島・白脇 7 後継者問題。若い人は会社員になってしまう。担い手減。 R5.3.31

河輪・五島・白脇 7 農業の産地の維持のためには引き受けてもらうのも有効。でも土地を手放したくない人も。 R5.3.31

河輪・五島・白脇 7 太陽光増。勧誘も増。 R5.3.31

河輪・五島・白脇 7 放棄地に雑草、木、廃材有り。 R5.3.31

河輪・五島・白脇 7 もうからないからやめてしまう新規就農者もいる。 R5.3.31

河輪・五島・白脇 7 機械を貸借したり若手を助ける仕組みがあれば。 R5.3.31

河輪・五島・白脇 7 南側の方が継続しやすい（担い手の数や畑管の都合） R5.3.31

河輪・五島・白脇 7 借りた土地の管理しっかりやっていきたい。 R5.3.31

河輪・五島・白脇 7 寺脇　田が多いが土地の青白区分が国県市で考えがばらばら。 R5.3.31

河輪・五島・白脇 7 いかに楽に農業をしていくか？実現していきたい。 R5.3.31

河輪・五島・白脇 7 エシャレットの大産地→今は高齢化、担い手減に直面。 R5.3.31

河輪・五島・白脇 7 年金をもらっている世代が一番元気に就農しているかも。 R5.3.31

河輪・五島・白脇 7 資材高騰。営農困難に。 R5.3.31

河輪・五島・白脇 7 瓜内や寺脇、楊子等市街化区域のよう。 R5.3.31

河輪・五島・白脇 7 高齢化、作業、土地請負減。 R5.3.31

河輪・五島・白脇 7 エシャレット部会若手育成に力。 R5.3.31

河輪・五島・白脇 7 非農家出身の新規就農者像→土地借入時に作りやすい若手が定着しやすい農地の確保を。 R5.3.31

河輪・五島・白脇 7 農地は公共財産であるというような意識持つべき。 R5.3.31

河輪・五島・白脇 7
高齢化してから考えたり諦めたりではなく行政の制度の活用や広域で農地が運用出来たり個人で考える。地域、行政皆
で考えるへ。

R5.3.31

河輪・五島・白脇 7 認定御農業者以外昔から続けている農家向けの補助金はない？機械購入補助等。 R5.3.31

河輪・五島・白脇 7 跡継ぎには補助金出ず。新規就農者には補助有り。不平等いう意見も。 R5.3.31

河輪・五島・白脇 7 兼業農家も日本の農業を支えている。支援有れば。 R5.3.31

河輪・五島・白脇 7 どの農家にも手を差し伸べる支援制度、補助金有れば・・・ R5.3.31

河輪・五島・白脇 7 国県市長期的なビジョンばらばら。 R5.3.31

河輪・五島・白脇 7 認定農業者所得基準７５０万この線引き厳しい。 R5.3.31

河輪・五島・白脇 7 放棄地水害の被害受けやすい水が流れ込む党周囲の土地にも影響が。 R5.3.31

河輪・五島・白脇 7 対策を広域的に取り組む必要がある。 R5.3.31

河輪・五島・白脇 7 エリア的には皆同意見ではないかと R5.3.31

河輪・五島・白脇 7 継続理由は高齢者問題が多かった。 R5.3.31

河輪・五島・白脇 7 引き継ぎ手の問題。 R5.3.31

河輪・五島・白脇 7 畑管の有無も大きな理由。 R5.3.31

河輪・五島・白脇 7 肥料などの値上がりも問題。 R5.3.31

河輪・五島・白脇 7
昔はみんな農業をやって生活していたので荒れ土地もなくきれいに耕作されていた。だからどんな土地でも農業はできる
と思う。ただもうかる農業ができるかだと思う。高齢化がネックだ。

R5.3.31

河輪・五島・白脇 7 若者が生活できるように。更に６０歳くらいの人が参入しやすいことも有効だと思う。 R5.3.31

河輪・五島・白脇 7 太陽光発電もったいない。 R5.3.31

河輪・五島・白脇 7 エシャロットをいかにして盛り上げていけるか。 R5.3.31

河輪・五島・白脇 7 田んぼ（稲作農家）が多い。 R5.3.31
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河輪・五島・白脇 7 肥料の高騰化。 R5.3.31

河輪・五島・白脇 7 生産者の高齢化は今後の課題だと思う。 R5.3.31

河輪・五島・白脇 7 太陽光発電増加している。２０年後が問題。 R5.3.31

河輪・五島・白脇 7 農地集化している。竹林があるところがある。 R5.3.31

河輪・五島・白脇 7 畑管が整備されている所と無い所がある。 R5.3.31

河輪・五島・白脇 7 稲づくり大変。 R5.3.31

河輪・五島・白脇 7 若者がいない。 R5.3.31

河輪・五島・白脇 7 太陽光多い。 R5.3.31

河輪・五島・白脇 7 畑管あるから。 R5.3.31

河輪・五島・白脇 7 エリア（地区）ごとに栽培品目がまとまっている。白脇水稲、五島エシャ・玉ねぎ、全般ブロッコリー R5.3.31

河輪・五島・白脇 7 五島エリアの新規参入者による特産品農地の減少。 R5.3.31

河輪・五島・白脇 7 高齢化→若手の育成→栽培しやすい畑とは。 R5.3.31

河輪・五島・白脇 7 農地の貸借を事業で行う。 R5.3.31

河輪・五島・白脇 7 集団化を保つのが必要。 R5.3.31

河輪・五島・白脇 7 大きくとらえることが必要。 R5.3.31

河輪・五島・白脇 7
河輪地区は担い手農業者の耕地が増加の傾向にあり農業者の高齢化が進み、農地所有者の後継者が少なくなっている
ため不耕作地が増加するのが心配である。

R5.3.31

河輪・五島・白脇 7 耕作放棄地が「一筆の一部」がある場合がある。 R5.3.31

河輪・五島・白脇 7 耕作放棄地の耕作不能。 R5.3.31

河輪・五島・白脇 7 農地の貸借を中間管理事業で行いエシャロット産地の維持、露地野菜の利用集積を進めて農地を守っていく。 R5.3.31

河輪・五島・白脇 7
現在、手伝いをしてくれる人がいるので上手く取り込めれば20ａの面積拡大も視野に入れている。→増やすとしたら江之
島町

R4.3.31

河輪・五島・白脇 7 水田の集積ができればありがたい。 R4.3.31

河輪・五島・白脇 7 泥上げは借り手がやるべき R4.3.31

河輪・五島・白脇 7 白葱の育苗ハウスが欲しい R4.3.31

河輪・五島・白脇 7 作業場が欲しい R4.3.31

河輪・五島・白脇 7 圃場が点在しているのが悩みなので、農地集積事業はありがたい。 R4.3.31

河輪・五島・白脇 7 地主15軒にお礼に行っているが、1軒1軒が離れているので大変。 R4.3.31

河輪・五島・白脇 7 地域としてどろ上げを定期的にやっていることを知らなかった。 R4.3.31

河輪・五島・白脇 7 拡大希望は天竜川沿いの地域（東町、飯田、新貝） R4.3.31

河輪・五島・白脇 7
農地集積事業は賛成だが、圃場管理が悪い(雑草を繁茂させる、作物残渣を畑にうち込む、道路側溝を掃除しない)と周
囲の農家の栽培に影響するため、既存農家と参入農家　が共存共栄できるような事業にしてもらいたい。

R4.3.31

河輪・五島・白脇 7 畑かんが老朽化してきているが、故障した場合どうするのか？ R4.3.31

河輪・五島・白脇 7
国の施策が法人や新規就農者優先だが、補助金を受けた農家が、農業として成り立っているのか検証してくべきではな
いか。

R4.3.31

河輪・五島・白脇 7
耕作放棄地は個人ではなかなか解消できないので、助成金があればありがたい。→新規の人が利用できる耕作放棄地
の補助金はないか？解消してから新規の人に貸し付けるとか。

R4.3.31

河輪・五島・白脇 7 芳川地区には農地貸借のルールはない。 R4.3.31

河輪・五島・白脇 7 子供たちが農業をやるようなら拡大も考える。 R4.3.31

河輪・五島・白脇 7 農地集積事業は賛成、余った圃場でもいいので借りたい。 R4.3.31

河輪・五島・白脇 7 後継者はいないので、将来的にはまとめて借りてくれる人がいればありがたい。 R4.3.31

河輪・五島・白脇 7 農家をやりたいと参入する人はいるが、2～3年で辞めていってしまう。 R4.3.31

河輪・五島・白脇 7 集積したほうが楽なのは理解できるが、今までの土づくりの積み重ねもあるのでそこは配慮してもらいたい R4.3.31

河輪・五島・白脇 7 将来的には拡大したいが、今すぐというわけではない。 R4.3.31

河輪・五島・白脇 7 話し合いに参加はしていきたい。 R4.3.31

河輪・五島・白脇 7 新規就農者が農地を自力で探すのは大変。制度があって、新規就農者も入りやすくする環境づくりがあればありがたい。 R4.3.31

河輪・五島・白脇 7 新規参入者は、畑の管理が出来ていない。 R4.3.31

河輪・五島・白脇 7 新貝町は住宅需要あり、飯田地区は運送会社が土地を探しに来ている。→転用多い。 R4.3.31

河輪・五島・白脇 7 水田は耕作者間で話をして、交換している。 R4.3.31
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河輪・五島・白脇 7 田畑が荒れないよう、草管理だけする仕事をしても良いと考えている。 R4.3.31

河輪・五島・白脇 7 入り作に関して地域として抵抗感はないと思う。 R4.3.31

河輪・五島・白脇 7 田畑の規模拡大をしたい（事務所から車で5分以内の範囲で)。 R4.3.31

河輪・五島・白脇 7
エシャレットの産地を守るために行うことは良いと思う。ただ、畑を借りる条件は一律ではなく、借りる側の意向で行いた
い。

R4.3.31

河輪・五島・白脇 7 飯田地区の水稲、畑の耕作者を集めて検討会をしたいと考えている。 R4.3.31

河輪・五島・白脇 7 営農地の隣接地であれば借りたい。 R4.3.31

河輪・五島・白脇 7 地域の農業者に対して農薬の散布に関しては気になることもあるが、草の管理に関してはあまり気になったことは無い。 R4.3.31

河輪・五島・白脇 7 松島町と西島町の土地は離れているが、土質が違うため使い勝手が良い。 R4.3.31

河輪・五島・白脇 7 他の農業者と隣接している圃場があり、以前農薬のドリフトが心配になったことがあったが、話を聞いたことで解決した。 R4.3.31

河輪・五島・白脇 7 砂丘小学校の方は畑かんがある。 R4.3.31

河輪・五島・白脇 7 中田島、白羽は家が多いので、畑の耕うん時間に配慮が必要。 R4.3.31

河輪・五島・白脇 7 農地集積事業について、理想は良いと思う。作業も楽になる。 R4.3.31

河輪・五島・白脇 7 後継者無し R4.3.31

河輪・五島・白脇 7 道路側溝が薄くすぐに割れるため、修繕をしてもらいたいがどこに頼めばいいか。 R4.3.31

河輪・五島・白脇 7
畑かんが老朽化し、管や給水口、大元のポンプも壊れそう。潅水する場合は、一度に潅水する圃場は1軒5～6ヶ所に制限
するなどルールづくりが必要。

R4.3.31

河輪・五島・白脇 7
畑をキレイに使用している農家へ優先的に貸し出す仕組みにしてほしい（収穫後に畑を2ヶ月以上放置したり、収穫せず
畑に打ち込んだり、雑草管理ができない、道路側溝掃除をしないなどの管理ができない農家へは貸し出さない）。

R4.3.31

河輪・五島・白脇 7 ルールが守れず指導しても改善しない参入者は、退場させる。 R4.3.31

河輪・五島・白脇 7 無農薬の農業者の隣ではやれない。 R4.3.31

河輪・五島・白脇 7 作付面積は現状維持だが、休ませる畑が必要なため、借入れしたい。 R4.3.31

河輪・五島・白脇 7 松島町は作りが合わないので、借りたくない。 R4.3.31

河輪・五島・白脇 7 人づてで借りるのは限界があるので、農地集積事業があるとありがたい。 R4.3.31

河輪・五島・白脇 7 今まで土づくりを頑張ってきたこともあるので、今の畑を手放すのはいやだ。 R4.3.31

河輪・五島・白脇 7 江之島町を拠点にしているので、借りるのは江之島町がいい。福島町に広げるのも検討。 R4.3.31

河輪・五島・白脇 7 畑かんがない白羽はブロッコリーなら栽培できる。 R4.3.31

河輪・五島・白脇 7 最終着地は1,000aで考えている。 R4.3.31

河輪・五島・白脇 7 江之島町は玉ねぎが増えているが、それならそれで良い。 R4.3.31

河輪・五島・白脇 7 営農地の隣接なら借りることができる。 R4.3.31

河輪・五島・白脇 7 理想は、畑かんのある三新町、五島地区で規模拡大したい。ほかの地域でも借りることはできる。 R4.3.31

河輪・五島・白脇 7 エシャレットの産地維持の考えには賛同。 R4.3.31

河輪・五島・白脇 7
地域の話し合いも良いと思う、地域ルールに従ってやっていく。（本来は、大きくやっている自分たちが見本にならなけれ
ばならないが、できていない‥）

R4.3.31

河輪・五島・白脇 7
混住エリアが増え、ここ3～4年農薬散布が難しい。家の隣の畑に農薬散布する場合、事前に住民に確認をとり、時間を調
整している。

R4.3.31

河輪・五島・白脇 7 現在、重地の恩地町や金折町はブロッコリーを栽培している。飯田地区での栽培もアリ。 R4.3.31

河輪・五島・白脇 7 最近では土地改良区から泥上げ等の情報を貰えるようになった。 R4.3.31

河輪・五島・白脇 7 作付面積は現状維持だが、休ませる畑が必要なため、借入れしたい。 R4.3.31

河輪・五島・白脇 7 現在使用している畑と隣接していれば借りる。 R4.3.31

河輪・五島・白脇 7 個人で農地中間管理事業で契約すると、手続きが大変だった。 R4.3.31

河輪・五島・白脇 7
新貝町は土地改良をしていないため、1筆が狭く、10aで10人以上地権者がいることもあり、借りたい場合の交渉に手間が
かかる。また、接道していない土地も多い。この事業で貸借が楽になればありがたい。上記状況で耕作放棄地も再生利用
できないので、それもできれば。

R4.3.31

河輪・五島・白脇 7 大塚町は畑かんがあるので、将来的に借りたい。 R4.3.31

河輪・五島・白脇 7 借りる土地で、状況によってはハウスを建てたい(古いハウスもあるので)。 R4.3.31

河輪・五島・白脇 7 村櫛地区のように、耕作地の交換までできれば理想的。 R4.3.31

河輪・五島・白脇 7 30aほどずつかたまって圃場があれば、東南部にも進出したい。 R4.3.31

河輪・五島・白脇 7 重地がよい、畑かんがあるとよい。 R4.3.31

河輪・五島・白脇 7 農地集積事業ができるのはありがたいし、のりたい。 R4.3.31

河輪・五島・白脇 7 他の農業者がどう思っているのか‥‥農家どうし仲がいいわけではない。 R4.3.31



地区 地区№ 出された意見（個人が特定される意見は除いてあります。）  意見掲載日

令和5年3月31日時点

河輪・五島・白脇 7 耕作放棄地が増加傾向 R2.12.21

河輪・五島・白脇 7 高齢者の後継者不足 R2.12.21

河輪・五島・白脇 7 大型農家の農地集積不足（特に畑） R2.12.21

河輪・五島・白脇 7 新規就農者の不足→放棄地増加 R2.12.21

河輪・五島・白脇 7 他町人への貸与促進化（町内では不可） R2.12.21

河輪・五島・白脇 7 農業は儲からないため、新規就農者が少ない R2.12.21

河輪・五島・白脇 7 農家は元々個人事業主で、共同化等が難しい R2.12.21

河輪・五島・白脇 7 高齢者は自分の代で農業は終わりと考えているのか R2.12.21

河輪・五島・白脇 7 担い手って何？定義… R2.12.21

河輪・五島・白脇 7 五島・白脇地区の水稲担い手が少ない R2.12.21

河輪・五島・白脇 7 畑は入り作（面積も大きい）希望者が多いが、水稲がいない R2.12.21

河輪・五島・白脇 7 白脇地区が担い手に集積されるのか… R2.12.21

河輪・五島・白脇 7 広域で考えた方が良い R2.12.21

河輪・五島・白脇 7 担い手不足⇔大口農家は面積不足 R2.12.21

河輪・五島・白脇 7 白脇…市街化区域、調整区域（農業がやりにくい環境になっている） R2.12.21

河輪・五島・白脇 7 地元農家に、迎え入れてもらえるか R2.12.21

河輪・五島・白脇 7 耕作放棄地を解消していきたい R2.12.21

河輪・五島・白脇 7 農地＝財産、貸してくれない R2.12.21

河輪・五島・白脇 7 農業を守る、農地を守る、農家を守る R2.12.21

河輪・五島・白脇 7 五島地区の担い手が思ったよりも多い（17名） R2.12.21

河輪・五島・白脇 7 全体的に農地面積に対して、担い手が少なすぎる。※農家さんの高齢化で先行きが不安 R2.12.21

河輪・五島・白脇 7 耕作放棄地が意外にあると思う R2.12.21

河輪・五島・白脇 7 担い手の方の課題と興味について、農地の確保と耕作地の集約（効率的な農業を目指している？） R2.12.21

河輪・五島・白脇 7 山林化している放棄地は少ない R2.12.21

河輪・五島・白脇 7 現状の耕作放棄地なら再生が可能ではないか？ R2.12.21

河輪・五島・白脇 7 担い手が不足している？ R2.12.21

河輪・五島・白脇 7 高齢化が進み担い手不足 R2.12.21

河輪・五島・白脇 7 新規就農者があまり増えない R2.12.21

河輪・五島・白脇 7 高齢化が進んでいる R2.12.21

河輪・五島・白脇 7 水田の担い手が少ない R2.12.21

河輪・五島・白脇 7 水田の規模拡大者がいない（少ない） R2.12.21

河輪・五島・白脇 7 それぞれの各地区における独自の担い手が居れば、地域農業の今後も明るい材料も出て来ようかと… R2.12.21

河輪・五島・白脇 7
農業施策も地域性を生かしたものを打ち出すことが容易となるが、この地域は河輪・五島・白脇にまたがった同一の担い
手が複数居るということで、それなりの広域的な農業形態でなければ担い手が生まれにくい、という状況が見えてくる。

R2.12.21

河輪・五島・白脇 7
新たに気付いたことではありませんが、同地区内での農地集約、担い手発掘は困難な状況。今後は今まで以上に農業へ
の一般法人参入、適格法人化への推進、様々な制約の多すぎる農地法等の改正、例えば下限面積の撤廃等…

R2.12.21

河輪・五島・白脇 7 担い手が少なく、今後の農地利用が心配である R2.12.21

河輪・五島・白脇 7 市街化が進んで毎月のように宅地申請がでる状態である R2.12.21

河輪・五島・白脇 7
河輪地区においては、田畑共地区内の担い手に任されており、農地の保有していても、実経営されている農家の減少が
見られる

R2.12.21

河輪・五島・白脇 7 実農業経営者が少なく、高齢者が多く後継者がいない状況が見られる R2.12.21

河輪・五島・白脇 7 担い手の人数が少ない、特に河輪・白脇 R2.12.21

河輪・五島・白脇 7 後継者について、五島では「70才以上で後継者がいない人」が3名いることを考えると、今後担い手への集約が進みそう R2.12.21

河輪・五島・白脇 7 担い手が少ないことから、今後の集約について心配されている方が多いと思った R2.12.21

河輪・五島・白脇 7 耕作地拡大を希望している担い手が意外と多く感じた R2.12.21

河輪・五島・白脇 7 耕作放棄地が多いと感じられるコメントがあって意外だった R2.12.21

河輪・五島・白脇 7 担い手、後継者が少ない R2.12.21



地区 地区№ 出された意見（個人が特定される意見は除いてあります。）  意見掲載日

令和5年3月31日時点

河輪・五島・白脇 7 今後の農地集積はどうなっていくのか… R2.12.21

河輪・五島・白脇 7 （アンケート）思ったより拡大希望の担い手が多い、意外だった R2.12.21

河輪・五島・白脇 7 瓜内60才以下いない。サラリーマンの息子が、定年になれば農業を受け継ぐかも R2.12.21

河輪・五島・白脇 7 河輪の水田は1名の担い手にお任せ状態。それ以外は、1反とかでやっている人が多い R2.12.21

河輪・五島・白脇 7 先祖代々の畑を貸すことに抵抗がある地主が多い（信頼しているから貸せる。他の人には貸さない、という地主が多い） R2.12.21

河輪・五島・白脇 7
農業をやりたい人は潜在的に多いが、農地法の制限が足かせになっている。やりたい人がやりやすいように、貸す人が
貸しやすいようにならないか…

R2.12.21

河輪・五島・白脇 7 農地の管理にデメリット（お金がかかるとか）がないと手離さない R2.12.21

河輪・五島・白脇 7 農業は儲からない。機械も高額で、コストがかかるため、やめていく人もいる。国とかが補助する制度がないか R2.12.21

河輪・五島・白脇 7 担い手がいるうちに、”農地の確保”効率的な耕作ができるように。そのためには、集積が必要 R2.12.21

河輪・五島・白脇 7
外の地区から入っていった時、地元のルール、マナーなど知らないことが多かった。地元のルールを教える場も必要。地
元に根差していくこと

R2.12.21

河輪・五島・白脇 7 規模拡大をしていく中で、人材育成が追い付かない。免許が必要なオペレータが少ない。（育っていない。時間がかかる） R2.12.21

河輪・五島・白脇 7 ”農業や農地を守る”といっても、色々な視点がある。五島の特産はエシャレット、地域の特産を守ることも大事 R2.12.21

河輪・五島・白脇 7 用水路のパイプライン化をお願いしたい。 R3.1.8

河輪・五島・白脇 7
五島の畑を借りているが、大きめの側溝(幅・深さ80cm位)に砂が大量にたまっている。とても個人では出すことができない
ため困っている。

R3.1.8

河輪・五島・白脇 7 露地野菜の新規就農者です。10年で5ha以上にしたい。今回のような情報はどんどん活用したい。 R3.1.8

河輪・五島・白脇 7 地図の耕作放棄地を紹介してほしい。 R3.1.8

河輪・五島・白脇 7
現在耕作地域がかなり広がっており地域ごとにある程度まとめて増やしていきたい。一枚の面積も2反程度にしていかな
いと非効率のため耕作地の交換も視野に入れたい。

R3.1.8

河輪・五島・白脇 7 耕作地拡大希望者へ農地を集積する方針は大いに進めていただきたい。不耕作地を少しでも減らしたい。 R3.1.29

河輪・五島・白脇 7 五島地区は高齢化に伴い、他所からの入り作が増えている。 R3.1.29

河輪・五島・白脇 7
入り作は問題ないが、用排水路への土砂の落下に無頓着だったり、水路の堆積土除去や草刈りについては知らん顔で苦
情がよくある。排水路の泥揚げは地先の者が互いに半分ずつ出すようにお願いしている。

R3.1.29

河輪・五島・白脇 7 農地の貸借の時、貸主や仲介者は地元のルールや慣習を借主に伝えてほしい。 R3.1.29


